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因 为 是 多 年 治 疗 的

“老朋友”，詹庆元主任

和呼吸四部的医生们在患

者身上倾注了很多精力。

詹主任说：“这是典型的

终末期慢阻肺患者，有过

四次气管插管机械通气的

经历，如果再次失败，那

么很可能脱机困难。如果

按照传统做法，需要长期

插管，处于呼吸机依赖的

状态。大部分这类患者是

因呼吸衰竭死亡，少部分

等待肺移植。”

詹 庆 元 与 患 者 家 属

深入沟通后了解到，家属

意愿是不做肺移植，如果

拔管失败，不再插管或气

管切开，家属最大希望是

拔除气管插管改为无创通

气，但是医生已经试过，

很难。

“考虑到生活质量”，

詹主任告诉家属，“如果

这次不能成功，我们尽可

能为你爸爸留住最后的幸

福时光。”

医 生 们 决 定 开 始

行 体 外 二 氧 化 碳 清 除

（ECCO2R），通过改善

二氧化碳潴留拔除气管插

管，住院期间交替使用经

鼻高流量吸氧与 NPPV，

PaCO2 维持至 50 mmHg 左

右，同时开展积极的康复

锻炼和营养支持。

在 ECCO2R 和 康 复

锻炼帮助下，老人在床旁

坐立时间由 1.5 小时逐渐

延长至 7 小时，机体功能

有所改善，最重要的是提

高 了 生 活 质 量， 睡 眠 好

了，可以进食，可以活动

和交流。

>>> 为患者留住最后的幸福时光

>>> 连呼吸衰竭都不能治的呼吸科不能称之为“呼吸科”

而现在，詹庆元主任

的 困 惑 是：ECCO2R 也

存 在 问 题， 其 临 床 应 用

指 征 是 什 么， 如 何 撤 离

ECCO2R ？如需长期治疗

下一步是什么？

广州呼研所的专家与

中日医院专家们就这些问

题展开了热烈讨论。

有专家认为，ECCO2R

只是作为肺移植过渡手段，

最终解决问题唯一有效的

办法仍是肺移植；有专家

认为，现在移除 ECCO2R

不是时机，可以等待一段

时间；有专家认为，移除

时可以考虑把无创通气的

压力提高，以此降低二氧

化碳量；还有专家建议，

ECCO2R应更早一些开展，

移除时应使二氧化碳量没

有太大变化，此外评估膈

肌功能会对患者有所帮助。

钟 南 山 院 士 认 为，

ECCO2R 移除过程不宜太

快。期间可以测试呼吸中

枢兴奋性，尝试适当使用

中枢兴奋药。营养支持时

注意胃肠功能，不宜过度。

王辰院士总结道，治

疗的目的是让患者争取恢

复无创通气，或在有限呼

吸支持下恢复自主通气状

态。ECCO2R 的 应 用 趋

于成熟，可以避免插管、

帮助撤机，对于呼吸衰竭

终 末 期 患 者 给 予 生 命 维

护，以等待原发病恢复或

肺移植。但要注意出血等

风险。“与机械通气不同，

ECCO2R 是 给 肺 休 息 的

时间。”王院士表示，综

合治疗非常重要。应加强

呼吸衰竭、慢性心衰、肺

移植前后的康复训练。

他认为，ECCO2R 的

应用和研究均应有所深入

和细化，特别关注工学和

医学结合，从优化和简化

方面进行探索。王院士强

调：连呼吸衰竭都不能治

的呼吸科不能称之为“呼

吸科”，这也必须由呼吸

与危重症捆绑式、一体化

发展才能做到，国内整个

呼吸界都应关注和强调。

（上接第 3 版）

本报讯（记者 张雨）

“这既是一次国内外全

科医师教育培训最近进

展和经验的全面总结和

交流大会，也是国内规

模最大、层次最高、内

容最丰富的全科医师培

训 盛 会。”4 月 20 日，

2017 年全科医师培训高

峰论坛暨第十四届社区

卫生与全科医学学术年

会在江苏南京召开。国

家卫生计生委副主任曾

益新在书面讲话中指出，

近年来，我国全科医生

队伍建设取得了重要进

展，首批遴选认定的 559

家住院医师规范化培训

基地中，393 家基地设置

了全科专业。三年来共

招收全科专业住院医师

2.4 万 名， 其 中 2016 年

招收了 1 万名，实现了

历史新突破。

截至 2016 年底，经

培训合格的全科医生已达

20.9 万人，每万城乡人口

拥有全科医生 1.5 人，为

推进家庭医生签约服务，

构建分级诊疗制度初步奠

定了人才基础。

曾益新同时指出，

我们也应清醒地看到，

我国全科医生制度还不

健全，激励全科医生发

展的政策措施还不完善，

全科医生与综合医院的

其他专科医师相比，待

遇普遍较低，社会地位

不高，职称晋升困难，

职业发展路径不清晰，

岗位缺乏必要的吸引力；

全科医生培养体系还不

够完善，学科建设薄弱，

人才培养水平和质量有

待提升，全科医生数量

总体不足，增长缓慢，

与发展目标和实际需求

存在较大差距等。这些

问题都需要我们认真对

待，逐一研究解决。

中国医师协会会长

张雁灵围绕如何推开和

做好家庭医生签约服务

的主题，提出三点建议。

第一，落实好签约服务

工作，要靠保质保量的

家庭医生队伍；第二，

增加家庭医生数量和强

化质量，应先从转岗培

训和岗前培训抓起；第

三，要高度重视全科医

生骨干队伍的建设。

国家卫生和计划生

育委员会金生国巡视员

出席会议并作主题报告，

来自美国、加拿大、日

本等国家和香港、澳门

地区的专家，介绍了他

们在家庭医生培训方面

的最新经验，2400 多名

代表共襄盛会。

本报综合消息 4 月 21

日，国家卫生计生委体制

改革司发布《关于全面推

开公立医院综合改革工作

的通知》（简称《通知》）。

通知要求，7 月 31 日前，

所有地市出台城市公立医

院 综 合 改 革 实 施 方 案；9

月 30 日前，全面推开公立

医院综合改革，所有公立

医院全部取消药品加成（中

药饮片除外）。

为巩固前 4 批试点城

市公立医院改革，《通知》

提出了一系列目标。例如

药占比下降到 30% 左右；

百元医疗收入中消耗的卫

生材料降到 20 元以下；预

约转诊占比提高到 20% 以

上等。

为深化县级公立医院

综合改革，《通知》提出，

到 2017 年底，全面实行以

按病种付费，按人头付费、

按床日付费等综合型付费

方式；医疗服务收入占比

提升，自付医疗费用占总

医疗费用比例下降。

本报讯（通讯员 张秀

花 张平）4 月 11 日，由北

京大学第三医院耳鼻喉科

王丽教授、李五一教授、

张珂主治医生、曾进主治

医生在全麻下为其施行了

“可视喉镜下声门下瘢痕

内注射术 + 喉支气管球囊

扩张术”。术后，曾姓患

者呼吸明显通畅，声音质

量亦明显改善。标志着该

院首例重度喉气管狭窄患

者手术成功。

出院之际，曾先生激动

地说：“奔走数月，最终北

医三院耳鼻喉科王丽副主任

及医护人员们冒着风险为我

进行了手术，如今我不仅又

能顺畅呼吸，且说话声音更

大、更洪亮了，太感谢了。”

王丽副主任介绍，以往，气

管狭窄的治疗需颈部开口，

创伤大、恢复慢，复发率高。

采用微创气囊扩张术，创伤

小，恢复快，一周左右即可

出院。

4 月 20 日，巴里·马歇尔消化疾病国际诊疗中心与

马歇尔院士工作室揭牌仪式在同济大学附属东方医院南

院举行，该中心旨在提高幽门螺旋杆菌的个性化精准治

疗和消化疾病的国际化诊疗。诺贝尔奖获得者、中国工

程院外籍院士巴里马歇尔教授担任东方医院消化疾病国

际诊疗中心主任。�  图 / 文 上海市东方医院宣传部  

本 报 讯（ 通 讯 员 马

昕）4 月 22 日，山东省第

二十一次眼科学学术会议

在济南隆重举行。山东省

医学会眼科学分会主任委

员毕宏生表示，山东在眼

病防治等方面取得了显著

成就。

毕宏生指出，只有创

新，才能让眼科事业的发

展及时适应国内经济形势

的转变、政策导向的转变

及群众就医需求的变化。

作为眼科医生，降低我国

全省盲人数量、提高眼病

诊断及治疗水平、促进人

民视觉健康是每名同道光

荣而崇高的使命。

重点关注

城乡人口拥有全科医生数

国家卫生计生委

9月底公立医院告别药品加成

北医三院治愈重度喉气管狭窄患者

全省眼科学学术会议济南召开山
东

本 报 综 合 消 息 日

前，记者从国家卫生计

生委网站获知，国家卫

生计生委曾益新副主任

赴中国医师协会开展实

地调研，科教司秦怀金

司长等陪同调研。中国

医师协会张雁灵会长详

细介绍了协会工作情况。 

曾益新对中国医师

协会在配合政府深化医

改、深入推进住院医师、

专科医师培训工作等方

面取得的成效给予充分

肯定。他指出，建立并全

面实施住院医师规范化

培训制度，是深化医改的

重大举措，对全面整体提

升我国医生水平和医疗

卫生服务质量等具有里

程碑意义。同时，建议协

会制定发布中国医师队

伍发展报告，为政府决策

发挥行业咨询作用。 

曾益新强调，要充

分认识医学人才培养对

深化医改和建设健康中

国的重要意义，不忘初

心，抓铁有痕，以问题

为导向，扎实推进我国

毕业后医学教育制度建

设。他希望中国医师协

会充分发挥行业组织的

优势，再接再厉，为建

设国家毕业后医学教育

制度做出更大贡献。

曾益新调研中国医师协会毕业后医学教育工作
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国家卫生计生委曾益新副主任 ：
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